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МЫ И НАШИ ДЕТИ

 ГОРЯЧАЯ ТЕМА

В СОВЕТСКИЕ ГОДЫ охотничья 
отрасль была жёстко структури-

рована, охотники-промысловики рабо-
тали в промыслово-охотничьих хозяй-
ствах, были защищены юридически 
и социально, получали за свой труд 
зарплату. Их снабжали всем, вплоть 
до портянок. Бесплатно, по опреде-
лённой норме и на определённый 
срок давали капканы и спецодежду, 
боеприпасы за добытую пушнину. За 
одну добытую белку, например, пола-
галось три малокалиберных патрона, 
за сто белок – норму штатного охот-
ника - полагалось 6 пачек патронов. 
Государство, высоко оценивая резуль-
таты труда охотников, не брало с них 
подоходный налог, наряду с Героями 
Советского Союза и Социалистиче-
ского Труда. Такую льготу давали не 
из любви генсеков и их свиты к охоте 
и охотникам. Пушнина была одним из 
немногих товаров, имевших устойчи-
вый спрос за рубежом и приносивших 
стране такую нужную валюту. В годы 
войны добытчикам пушнины выдавали 
деликатесы военного времени – белую 
муку, сахар и тому подобное, да и в по-
слевоенное время Советскому Союзу 
было что покупать у проклятых капи-
талистов, начиная от промышленного 
оборудования и заканчивая штанами 
техасских скотоводов. Среди охотни-
ков бытовал устойчивый слух, что за 
соболя-головку (крупную, тёмную, без-
дефектную шкурку) можно было купить 
вагон зерна, чем они любили козырять 
при удобном случае. И слух был неда-
лёк от истины. 

Прибайкальский коопзверопромхоз 
(КЗПХ) был одним из многих звеньев 
структуры охотничьего хозяйства Со-
ветского Союза. Площадь его угодий 
на конец 80-х годов составляла 1 
миллион 119 тысяч гектаров. На этих 
просторах работали до 36 охотников-
промысловиков или штатных охот-
ников. Возглавлял отрасль старший 
охотовед Валерий Владимирович 
Смирнов. Охраной угодий, биотехни-
ческими и охотхозяйственными меро-
приятиями занимались три егеря и все 
штатные охотники. Ежегодно брали от-
пуск специально на охоту и шли в тайгу 
сотни охотников-любителей. Помимо 
удовлетворения древнего инстинкта 
добытчика, они имели неплохой зара-
боток. Бывали, разумеется, и неудач-
ные годы, когда и штатные охотники, и 
любители, как говорится, свой харч не 
окупали - с матушкой-природой спо-
рить бесполезно. Но вновь наступали 
осенние холода, и их сердца радова-
лись предстоящей встрече с тайгой. В 
лучшие годы ПОХ, как называли его в 

народе, заготавливал до 500 соболей, 
другую дикую пушнину, до 10 тонн 
мяса диких копытных, лекарственно-
техническое сырьё, папоротник и был 
одним из самых рентабельных в райо-
не. 

Основу пушного промысла состав-
ляли белка и соболь. Если белка была 
массовым видом, и в урожайные годы 
хорошие охотники добывали её по не-
скольку сотен штук, то с соболем было 
по-другому. Лимит добычи устанавли-
вался сверху, на основании ежегод-
ных послепромысловых учётов. Были 
среди охотников свои рекордсмены. 
Результат охотни-
ка из Гурулёва Ни-
колая Георгиевича 
Шангина – 114 со-
болей - до сих пор 
не побит, хотя до-
стичь и превзойти 
его пытались мно-
гие. За свой удар-
ный, без прикрас 
и преувеличений, 
труд, он был на-
граждён орденом 
Знак Почёта, ме-
далями ВДНХ и 
«За трудовую до-
блесть». Думается, 
что его имя заняло 
бы достойное ме-
сто в списке По-
чётных граждан 
района.  

Правда, и плата за такую заботу 
была немалой: все добытые шкурки 
охотник обязан был сдавать государ-
ству. Только оно могло распоряжаться 
результатами труда промысловиков. 
Однако и система лицензирования, 
и монопольное право государствен-
ных структур торговать пушниной 
привели к одному - бурному развитию 
черного рынка пушнины. По мнению 
специалистов, он существенно пре-
вышал по объемам легальный рынок. 
И по воспоминаниям той поры, когда 
каждая уважающая себя дама щеголя-
ла в собольей шапке или стремилась 
к тому, такая оценка вполне соответ-
ствовала действительности. 

В 90-е годы развал и разруха кос-
нулись всех отраслей хозяйства. На 
охотничью отрасль к тому же повлияла 
и мировая мода, которая под давлени-
ем «зелёного» движения немного ото-
шла от натуральных мехов. На этом 
фоне Прибайкальский коопзверопром-
хоз с его обширным клеточным зве-
роводством и развитым охотничьим 
хозяйством приказал долго жить. Пре-
емником поховских охотугодий стало 

охотоведческое потребительское об-
щество (ОПО) «Тайга». 

В «наследство» председателю прав-
ления Виктору Кравцову достались 
многочисленные долги, с которыми 
удалось полностью рассчитаться толь-
ко в 2008 году. Охотники, не видя не то 
что перспективы, но и ближнего про-
света, подались на заработки кто куда, 
поскольку, как говорил Карл Маркс, 
рабочему нечего продать, кроме свое-
го труда. Появилось много свободных 
охотничьих участков, за право охоты 
на которых раньше была острая кон-
куренция. Цены на пушнину стал дик-

товать великий сосед Китай. Наверное, 
благодаря ему ружья и капканы наших 
охотников не совсем заржавели. 

Но всё плохое, по законам жизни, 
рано или поздно заканчивается. По-
хоже, заканчивается и эта чёрная 
полоса. В последние 2-3 года в ОПО 
«Тайга» опять появилась «скамейка 
запасных», то есть претендентов на 
охотничьи участки.  Древнее занятие 
по-прежнему притягивает сильную 
половину человечества. Молодые, 
азартные и честолюбивые охотники 
готовы жить по полгода вдали от ци-
вилизации, терпеть лишения таёжной 
жизни, «ломать» хребты в погоне за 
ценным трофеем. Возможно, повлия-
ла на ситуацию и перспектива разви-
тия охотничьего туризма, который до 
сих пор практикуется на территории 
района в единичных случаях. ОПО 
«Тайга» вышло на прежний уровень 
заготовок дикой пушнины и мяса диких 
копытных, возобновились заготовки 
лекарственно-технического сырья, па-
поротника. В штате, правда, осталось 
всего пять охотников, заметно убави-
лось и число охотников-любителей, 

выходящих на пушной промысел, не 
стало егерской службы, её возложил 
на себя председатель правления. 
  Соболиный мех сейчас в моде, на аук-
цион в Санкт-Петербурге за его шкур-
ками приезжают покупатели со всего 

мира. 95 % пушнины 
продают через аук-
ционы. Именно аук-
цион наиболее точно 
учитывает рыночный 
спрос и предложение 
и формирует реаль-
ную цену на товар. 
Российские продав-
цы пушнины доволь-
ны результатами 
аукционов 2010 года. 
По данным феде-
рального агентства 
новостей, средняя 
цена шкурки самого 
дорогого в мире бар-
гузинского соболя 
составила на про-
шедшем 8 февраля 
традиционном пуш-
ном аукционе 330 

долларов США, шкурки промыслового 
соболя были раскуплены практически 
полностью, а за «товар с сединой» 
разгорелась острая борьба между по-
купателями из Европы, США и Японии. 
Полностью также распроданы шкурки 
белки -  240 тыс. шт. по цене $4,4. 

 Соответственно, возросла и заку-
почная цена. Вот только сезон 2009-10 
годов оказался для всех наших охот-
ников неудачным. Соболь мигрировал 
на восток, а тот, что остался, не шёл на 
приманку в капканы. Лучший результат 
сезона показал штатный охотник Гри-
горий Пономарёв, сдавший на при-
ёмный пункт ОПО «Тайга» 34 шкурки 
соболя, на два соболя меньше сдал 
охотник-любитель Эдуард Коновалов. 
Результат любителя Владимира Не-
мочина скромнее. Но и пушной про-
мысел он ведёт с начала нового года. 
До той поры, пока в его соболиных 
угодьях по правому берегу Хаима, на-
против будущего горнолыжного курор-
та, снег валит через день да каждый 
день, и соболёвка проблематична, он 
промышляет копытного зверя. Круго-
зор молодого охотника гораздо шире 

среды его обитания и работы, а буду-
щее, тем более ближайшее, не может 
не беспокоить. Ведь половину, а то и 
больше бюджета его семьи составляет 
заработок от охоты. 

Беспокоит охотников, думающих о 
завтрашнем дне, закон «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов…»,  
принятый Госдумой 17 июля 2009 года. 
Владимир и многие другие охотники 
считают, что этот закон направлен на 
перераспределение охотугодий. Ме-
ханизм здесь прост - аренда. Пока же 
плата за аренду охотугодий мизерная, 
и хозяйства с ней справляются. 

Несколько лет назад охотничьи уго-
дья уже были розданы в аренду. ОПО 
«Тайга», например, арендует свои уго-
дья площадью 1107,1 тысячи гектаров 
до 2026 года. Раньше право на аренду 
охотничьих угодий выдавала Госохо-
тинспекция. Теперь угодья будут разы-
грываться на аукционе. С победителем 
будет заключено соглашение на срок 
от 20 до 49 лет. И сейчас закрепление 
охотугодий за уже существующими и 
много лет действующими организа-
циями, которые объединяют местных 
охотников, отменят. Новый закон дает 
право любому человеку, в том числе 
иностранцу, имеющему большие день-
ги, купить эти угодья на аукционе. По-
нятно, ни одна охотничья организация 
не имеет столько денег, чтобы проти-
востоять на аукционе какому-нибудь 
московскому олигарху. И ещё суще-
ственный недостаток закона отмечают 
даже его сторонники: законодатели 
упустили из виду индивидуальных 
охотников-промысловиков. Промысло-
виков в стране около 100 тысяч, и они 
зарабатывают на жизнь именно охотой. 
Процесс закрепления индивидуальных 
охотничьих участков за промысловика-
ми в законе не оговаривается. Похоже, 
что написан он под депутатов большой 
думы и прочих VIP-персон. 

Между тем, “…охота – это тяжкая 
работа”, как сказал известный в районе 
промысловик Николай Зудов в одном 
из своих ранних стихотворений, тяж-
кая, но близкая их душам и сердцам. И 
чем займутся оставшиеся без любимо-
го дела решительные и инициативные 
люди?..

Сергей АТУТОВ

ОХОТА – ЭТО 
ТЯЖКАЯ РАБОТА

ОХОТА - древнейшее занятие человека, 
позволявшее добывать пропитание и мате-
риал для одежды. Говорят, что охота более, 
чем какой-либо другой вид деятельности, 
сделала прачеловека человеком разумным. 
Однако, думается, что сия мысль принад-
лежит охотнику, ведь кроме добычи живот-
ных у питекантропов было над чем ломать 
голову, развивая свой мозг. Давно уже уме-
ние скрадывать зверя, мастерить ловушки, 

метко стрелять не главные качества; жизнь 
требует от человека совсем других умений и 
навыков, а охотничья страсть, азарт из тьмы 
веков остались и живы до сих пор во многих 
душах. Живы и не дают покоя. Для кого-то 
охота стала увлечением, отдыхом, разряд-
кой, радостью общения с природой. Для дру-
гих – источником существования, основным 
заработком. Правда, таких становится всё 
меньше, и причин тому много.

ПУШНОЙ ПРОМЫСЕЛ В РОССИИ всегда был в почё-
те. Русские меха ценились во все времена и во всём мире, 
что не удивительно, ведь в бескрайних лесах водилось 
много всякого зверья. Спрос был таков, что некоторые 
виды особо ценных промысловых животных оказались 
на грани исчезновения.  Только экстренные меры спасли 
бобра и соболя. Если крупным поставщиком бобровых 

шкурок вместе с Россией была ещё и Канада, то соболь 
был только нашим, и государство строго блюло свою 
монополию. За границу шли только шкурки, а «лихим» 
людишкам, решившимся сбыть туда живого зверька, без 
всякой пощады секли голову. Цена жизни человека в те 
времена была ниже, чем у соболя, которого природа на-
градила красивым и прочным мехом. 

ОХОТОВЕДОВ ПЕРЕКВАЛИФИЦИРОВАЛИ
До недавних пор охраной охотничьих угодий занимался межрай-

онный отдел по Прибайкальскому и Кабанскому районам, в котором 
числилось пять человек, входивший в структуру Роспотребнадзо-
ра. Он непосредственно занимался борьбой с браконьерством, в 
том числе и с дикими «браконьерами» – волками, вел учёт числен-
ности промысловых животных. Теперь полномочия по охране, вос-
производству и надзору переданы в Бурприроднадзор. И даже по-
лучить или продлить основной документ охотника - охотничий 
билет – с того момента можно было сделать только в городе. В 
ближайшем будущем, похоже, положение исправится, но сколько 
времени и нервов это стоило законопослушным любителям древ-
него занятия. Теперь, получается, что в лесу человека с ружьём 
или капканом остановить некому. Немногочисленный штат респу-
бликанского надзора физически не сможет охватить территорию 
всей республики. 

А за охотоведами остался надзор за сельхозугодиями, ветери-
нарный и фитосанитарный контроль на территории района. К 
чему это может привести, объяснять, наверное, не надо… 

В газете «Прибайкалец» от 12 марта была опу-
бликована заметка «Оперативно устранили ава-
рию». Читатель из Татаурова Коношонкин В.А. 
после ее прочтения в своем письме в редакцию 
изложил свою точку зрения на этот факт. Он ви-
дит в этом вину работников электрических се-
тей. Иными словами, по его мнению, при надле-
жащем  содержании воздушных линий, никакое 
дерево не должно достать до проводов, если 
его спилить, сломать или вырвать с корнем. 

Редакция ознакомила с письмом заместителя 
начальника Прибайкальского РЭС  МАТВЕЕВА 
Н.Н. и  попросила его дать разъяснение по су-
ществу дела. Вот что он нам ответил:

- Согласно правилам  установления охранных 
зон объектов электросетевого хозяйства и особых 

условий использования земельных участков, рас-
положенных в границах таких зон, которые  были 
утверждены постановлением правительства РФ от 
28 февраля 2009 года № 160, вырубка и опиловка 
деревьев  и кустарников в пределах минимально 
допустимых расстояний до их крон, а также вырубка 
деревьев, угрожающих падением, без письменного 
решения и согласования с сетевыми организациями 
юридическими и физическими лицами запрещена. 

Охранные зоны устанавливаются вдоль линий 
электропередачи в виде части поверхности участ-
ка земли и воздушного пространства (на высоту, 
соответствующую высоте опор воздушных линий 
электропередачи), ограниченной параллельными 
вертикальными плоскостями, отстоящими по обе 
стороны линии электропередачи от крайних прово-

дов, при неотклоненном их положении на опреде-
ленном расстоянии, исходя от напряжения в элек-
тролиниях передачи. 

Работники  вели заготовку леса от электроли-
нии на расстоянии 18 метров, а по правилам, там, 
где проходит электролиния 110 КВ,  расстояние от 
проводов электролинии, которое дает право на вы-
рубку,  должно быть 20 метров.  Кроме всего этого, 
руководство ООО «Возрождение» не согласовало 
и не получило решение сетевой организации  на 
вырубку. Таким образом, ООО  «Возрождение»  на-
рушило правила установления охранных зон объ-
ектов электросетевого хозяйства и особых условий 
использования земельных участков, расположен-
ных в границах таких зон.  

Чтобы 
деревья 

не падали 
на провода

По следам 
наших 
публикаций


